

N°1 ENERO-MARZO 18





TRAVERTINO

Boletín trimestal del Parque Natural de Chera-Sot de Chera

01

EDITORIAL

10 AÑOS DE PARQUE NATURAL **02**

LUGARES POR DESCUBRIR

LA CUEVA NEGRA

03

MANOS A LA OBRA

LA BRIGADA AL ATAQUE

05

ACTIVIDADES PARA TODOS

CONOCE TU PARQUE

07

OTRAS VOCES

COLABORADORES DEL PARQUE



EDITORIAL: 10 AÑOS NO SON NADA

¿Quién conoce el Parque Natural de Chera—Sot de Chera? Cada vez son más los visitantes que acoge este Parque Natural, que representa a las sierras de interior de la provincia de Valencia. Chera-Sot de Chera es uno de los Parques más jóvenes de los 22 que forman la Red de Espacios Naturales de la Comunidad Valenciana. Recientemente se ha cumplido su décimo aniversario desde su declaración en 2007, con lo que cuenta con apenas 10 años de vida.

¿Y cuales fueron los motivos por los que este territorio se convirtió en un espacio natural protegido? El Parque Natural de Chera-Sot de Chera con una extensión de 6551,17 ha constituye uno de los territorios valencianos donde se concentran valores ambientales y culturales de especial relevancia. Está situado entre las comarcas de la Plana Requena-Utiel y Los Serranos. Se levanta en un valle ocupado por tierras de labor en el interior de una enorme fosa tectónica y rodeada de abruptas montañas dando a lugar a un enclave de gran interés por su geología, sus paisajes formados por el río Sot o Reatillo, el embalse de Buseo o el barranco de la Hoz.

¿Qué podemos encontrar en nuestra visita? El agua ha ido tallando y modificando el terreno a su paso, pudiendo encontrar hábitats tan especiales como los manantiales petrificantes, más conocidos en la zona como Chorreros, varias cascadas de singular belleza y profundos desfiladeros. Nos encontramos así en un lugar privilegiado donde el agua brota a nuestro paso, y podemos encontrar un sinfín de fuentes; tantas que se considera el territorio valenciano con más fuentes por kilómetro cuadrado.

¿Quién habita en este Parque? Su variedad de ambientes y sus características climáticas y geográficas propician que exista una gran biodiversidad de flora y fauna. Encontramos dos microreservas de flora donde un especial bosquete de tejos se presenta acompañado de arces y matorrales de umbría. Entre los animales podemos encontrarnos con jabalís, tejones, garduñas, cabras montesas, águilas reales, sapos y libélulas. Entre todos los animales destacamos la presencia de dos especies en peligro de extinción: el Mirlo acuático y el cangrejo autóctono de río.

Por todo esto, podemos decir que 10 años no son nada, y esperamos que tras la declaración de Parque Natural, este importante enclave sea cada vez más conocido y apreciado por la población, ya que NO SE CUIDA LO QUE NO SE AMA, Y NO SE AMA LO QUE NO SE CONOCE

Lugares por descubrir:

LA CUEVA NEGRA

Hace apenas un año, el Parque Natural de Chera—Sot de Chera inauguraba una nueva ruta: "La Cueva Negra", convirtiéndose en el quinto itinerario señalizado del Parque. Se trata de la ruta morada y discurre por los montes escarpados del municipio de Chera. En este itinerario disfrutaremos de los paisajes que nos ofrece este Parque Natural: paisajes de piedra y agua.

Chera es un municipio privilegiado por la cantidad de manantiales que alberga su territorio. En la primera mitad del recorrido, que discurre por el barranco del Agua, podremos refrescarnos hasta en 3 fuentes distintas: fuente del Barrio, fuente Gabriel y **fuente Gorda**.

En la parte más alta del itinerario podemos contemplar las curiosas formas de las **dolomías de la Formación de Ciudad Encantada**, que ha ido esculpiendo poco a poco la erosión del agua y el viento.

En el descenso hacia el pueblo encontraremos refugio en la corraliza de la **Cueva Negra**., un abrigo que utilizaban los pastores de antaño para resguardar al ganado. Su color negro se debe al hollín, testigo de las hogueras que hicieron múltiples generaciones de pastores para combatir el frío.









Manos a la obra:

CUIDANDO NUESTRO PATRIMONIO ARBÓREO

Los incendios forestales han sido y continúan siendo una de las principales amenazas para los valores que alberga el territorio del Parque Natural de Chera-Sot de Chera. A consecuencia de ello, los ecosistemas forestales han experimentado una importante alteración. Su desarrollo sostenible se ha visto gravemente limitado, al modificarse irreversiblemente los ciclos de regeneración natural y originándose procesos erosivos que degradan su potencialidad biológica.

Dicha problemática no ha resultado ajena al Parque Natural que desde hace casi 10 años está desarrollando el proyecto "Restauración de Hábitats Degradados por Incendios", que incluye determinados trabajos como son los tratamientos de silvicultura escalonados con clareos y desbroces selectivos de la vegetación en algunas de las zonas elegidas. En este sentido, a principios de año ha realizado trabajos silvícolas en el paraje del Rincón del Tío Duro.



El tejo es un árbol de montaña, que se encuentra en las zonas más húmedas y frescas de suelos preferentemente calizos. Todas sus partes son tóxicas menos la baya (arilo) que recubre al fruto y que la fauna consume favoreciendo la dispersión de sus semillas. Pero su presencia en la Comunitat Valenciana está gravemente amenazada. El pasado año la brigada de conservación del Parque Natural de Chera – Sot de Chera llevó a cabo la plantación de varios ejemplares de tejo (*Taxus baccata* L.) en los rincones más idóneos para dicha especie. Se plantaron un total de 42 ejemplares procedentes del CIEF (Centro de Investigación y Experimentación Forestal).

Durante el primer trimestre de 2018 se han llevado a cabo labores de adecuación y acondicionamiento de los diferentes núcleos donde se ubican las tejeras, además del seguimiento de los nuevos ejemplares y el refuerzo poblacional con nuevas plantaciones. Con todo ello se pretende ampliar y reforzar la población presente de forma natural, con el objetivo de que se conviertan en "islas semillero" y favorezca la dispersión de esta especie arbórea.



Manos a la obra:

EL VALOR DE LA CALIDAD DEL AGUA



La riqueza hidráulica es una de las más destacadas características de este Parque Natural. Gracias a los estratos de roca que forman sus montañas, se trata de un lugar privilegiado donde abundan las fuentes y manantiales. Esta abundancia de agua favorece la existencia de hábitats de ambientes ribereños. Entre su fauna destacada la presencia de relevantes especies de libélulas y anfibios, ambos excelentes indicadores de la salud de este entorno y de la buena calidad del agua que frecuentan.

El equipo del Parque Natural de Chera-Sot de Chera inició hace casi 8 años un proyecto cuya finalidad es la mejora y adecuación de puntos de agua. Su principal objetivo es el de favorecer la presencia y proliferación de anfibios basado en las recomendaciones e indicaciones del Manual Técnico de Biodiversidad "Conservación y restauración de puntos de agua para la biodiversidad" de la Consellería de Agricultura, Medio Ambiente, Cambio Climático y Desarrollo Rural. Otro propósito de dicho proyecto es lograr a la vez restaurar construcciones hidráulicas que forman parte del patrimonio cultural de la zona o ubicar nuevos bebedores para todo tipo de fauna.

Hasta la fecha se han logrado acondicionar más de 20 puntos de agua. Durante el primer trimestre del presente año la brigada de mantenimiento y conservación del Parque ha llevado a cabo la restauración de dos fuentes: la fuente de la Canaleta y la fuente de la Presa.



Actividades para todos:

CONOCE TU PARQUE

UN VIAJE AL MUNDO DEL ACEITE

Calderona Viva (Marca Parcs) junto con el Ayuntamiento de Sot de Chera y el Parque Natural celebraron el mes de enero unas jornadas dedicadas a la elaboración del aceite de oliva y al cultivo del olivo, protagonista indiscutible del paisaje agrícola del Parque. Entre otras actividades, se elaboró aceite como se realizaba antaño en la Almazara del Conde, los más pequeños se divirtieron con la oleo-gymkana con juegos por todo el pueblo o llevó a cabo una cata con variados tipos de aceite.













ENCHÉRATE, FERIA CULTURAL CHERA

Como cada año durante la Semana Santa la Asociación Cultural y el Ayuntamiento de Chera organizan la feria cultural Enchérate. Este evento de índole local ha contado siempre con la participación de Parque Natural. El pasado 31 de marzo el Parque natural organizó para la ocasión un taller de rapaces del que pudieron disfrutar todos los públicos, en especial los más pequeños.

Actividades para todos:

CAMPAÑAS DE RED DE ESPACIOS NATURALES PROTEGIDOS





DÍA DEL ÁRBOL ¿QUÉ NOS CUENTAN LOS GUARDIANES DEL TEJO?

El Parque Natural celebró el pasado sábado 27 de enero el Día del Árbol 2018, siendo el protagonista el tejo (*Taxus baccata L.*). Este árbol es venerado por muchas culturas por considerarlo un árbol mágico. La toxicidad y longevidad que presenta han favorecido su leyenda. Para la ocasión, el Parque contó con la inestimable ayuda de los niños y niñas expertos del tejo, que han participado los dos últimos años del proyecto de educación ambiental "Los Guardianes del Tejo". Gracias a ellos pudimos conocer todos los secretos y misterios de este árbol emblemático.



DÍA MUNDIAL DEL AGUA ¿QUÉ NOS CUENTAN LOS MURMULLOS DEL AGUA?

Con motivo de la conmemoración del Día Mundial del Agua 2018, que promueve anualmente las Naciones Unidas, el Parque Natural de Chera-Sot de Chera realizó una agradable ruta interpretativa y familiar por la orilla del río Sot, en la que nos acompañó el sonido del agua de fondo. A lo largo del recorrido se pudo descubrir la envergadura de la calidad del agua para nuestra vida y nuestra tierra. Esta celebración a nivel mundial pretende llamar la atención de la importancia del agua dulce y la defensa de la gestión sostenible de los recursos disponibles de agua.

Otras voces:

Autora: PAQUI PENADÉS (Agente de Desarrollo Local del Ayuntamiento de Sot de Chera)

En muchas ocasiones utilizamos términos de una forma popular y realmente no existe un conocimiento exacto del contenido de esa terminología. En lo que respecta al medio ambiente y su protección ocurre lo mismo barajamos términos como Z.E.P.A., L.I.C., PARQUE NATURAL, PARQUE GEOLÓGICO, PARQUE NACIONAL, PARAJE NATURAL MUNICIPAL,...

En este artículo quería desmenuzar estos conceptos para divulgar estas figuras de protección natural importantes para el mantenimiento de nuestros ecosistemas, fuente de vida y continuidad para las futuras generaciones. Me centrare especialmente en las que tienen una vital importancia en nuestro territorio: Parque Natural, Z.E.P.A., L.I.C y Parque Geológico.

¿Que es un Parque Natural?, los parques naturales son áreas naturales que, en razón a la representatividad de sus ecosistemas o a la singularidad de su flora, su fauna, o de sus formaciones geomorfológicas, o bien a la belleza de sus paisajes, poseen unos valores ecológicos, científicos, educativos, culturales o estéticos, cuya conservación merece una atención preferente. En los Parques Naturales las actividades a realizar se orientarán hacia los usos tradicionales agrícolas, ganaderos y silvícolas, y al aprovechamiento de las producciones compatibles con las finalidades que motivaron la declaración, así como a su visita y disfrute con las limitaciones necesarias para garantizar la protección y las actividades propias de la gestión del espacio protegido.

¿Que es una Z.E.P.A.?, es una Zona de Especial Protección para las Aves una categoría de área protegida catalogada por los estados miembros de la Unión Europea como zonas naturales, de singular relevancia, para la conservación de la avifauna amenazada de extinción, de acuerdo con lo establecido en la directiva comunitaria 79/409/CEE que ha sufrido algunas modificaciones. En ella se reconoce que las aves del territorio europeo son patrimonio común y han de ser protegidas a través de una gestión homogénea que conserve sus hábitats. Bajo la Directiva, los estados miembros de la Unión Europea asumen la obligación de salvaguardar los hábitats de aves migratorias y ciertas aves particularmente amenazadas.

En las zonas de protección se prohíbe o limita la caza de aves, en sus fechas y sus técnicas; se regula la posible comercialización; y los estados están obligados a actuar para conservar las condiciones medioambientales requeridas para el descanso, reproducción y alimentación de las aves. Junto con las Zonas Especiales de Conservación (Z.E.C.), las Z.E.P.A. forman una red de lugares protegidos por toda la Unión Europea, llamada Natura 2000.

¿Que es un L.I.C.?, es un Lugar de Interés Comunitario se regulan por la Directiva 92/43/CEE del Consejo, de 21 de mayo de 1992, relativa a la Conservación de los Hábitats Naturales y de la Fauna y Flora Silvestres. Es un lugar que, en la región o regiones biogeográficas a las que pertenece, contribuya de forma apreciable a mantener o restablecer un concreto y determinado tipo de hábitat natural (estimado de interés) o una especie (asimismo estimada como amenazada o en cierto peligro), en un estado de conservación favorable y que pueda de esta forma contribuir de modo apreciable a la coherencia de la Red Natura 2000 y/o contribuya de forma apreciable al mantenimiento de la diversidad biológica en la región o regiones de que se trate.

Es importante retener sin embargo que el concepto de L.I.C. es provisional y transitorio; estos lugares, están destinados, si todo discurre correctamente y conforme a lo previsto, a transformarse en «Zonas de Especial Conservación» (Z.E.C.), que es la categoría jurídica definitiva. Es una figura por ello caracterizada por su provisionalidad.



¿Que es un Parque Geológico?, es un territorio en el que se cuenta con una red de lugares de importancia geológica. Son lugares de interés científico en los que su proceso geológico permite comprender el pasado y ayuda a predecir el futuro. Cuentan con un valor estético de gran espectacularidad y belleza, con un increíble valor didáctico.

Los valores ambientales de nuestro territorio son los que le dieron el reconocimiento de Parque Natural de Chera-Sot de Chera por el cual se aplica un régimen de protección que tiene entre otras las siguientes finalidades: Proteger y conservar el patrimonio natural, el paisaje y el patrimonio cultural asociado a los valores ambientales y paisajistas. Corregir y minimizar los impactos que la actividad humana ha podido ocasionar sobre dichos recursos. Promover medidas directas para la conservación, regeneración, mejora, difusión y puesta en valor de los elementos y conjuntos de interés natural y cultural. Nuestros valores geológicos lo reconocieron como Parque Geológico de Chera-Sot de Chera, único en la Comunidad Valenciana. Estamos incluidos dentro de la Zona de Especial Protección para las Aves Alto Turia- Sierra del Negrete. Y dentro de la zona L.I.C. Sierra Negrete.

Todos estos reconocimientos nos deben sensibilizar hacia la conservación de unos parajes, nuestros parajes, de alto valor paisajístico y estratégico, y también promover que sean espacios vivos y dinámicos, habitados y utilizados por el hombre como la mejor garantía para su preservación. Todo ello debe ser fruto del pacto y del consenso entre todos los agentes implicados.



¿Quieres colaborar con nosotros?

Envía tus artículos de opinión a: parque_cherasotdechera@gva.es









Información Oficina del Parque

Localización de las oficinas:

Oficina del Parque en Chera C/ La Fuente, 52—1er piso 46350 Chera (Valencia)

Oficina del Parque en Sot de Chera: C/Valencia, 13—1er piso 46168 Sot de Chera (Valencia)

Información de contacto:

Móvil: 606 857 028

Tel. Oficina Chera: 962332180

Tel. Oficina Sot de Chera: 962 348 125
Email: parque cherasotdechera@gva.es

 Web: http://www.parquesnaturales.gva.es/es/ web/pn-chera-sot-de-chera

